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	Аннотация
	[RUS]
Суханов В.С. РОЛ Ь БИО ЭНЕР ГЕТИКИ В ПОВ ЫШЕНИ ЭФФЕКТИВНО СТИ ЛЕ СОПРО МЫШЛЕНО ГО КОМПЛЕ КСА РО ССИИ . Изложены результаты многолетних исследований, выполненных автором в ФГУП «Го- сударственный научный центр лесопромышленного комплекса» в области оценки влияния энергетического использования некачественной древесины и отходов на повышение эффек- тивности всех подотраслей ЛПК. Приведены данные об объеме ресурса древесной биомассы, пригодной для производс- тва энергии в России, а также данные о долях, различных по источнику образования видов ресурса. Представлены данные о распределении ресурса по территории России. Анкетирова- нием большинства крупных и средних предприятий ЛПК получены данные о современном со- стоянии энергетического хозяйства. Обобщены важные сведения о числе лесозаготовительных предприятий и их годовой производительности. Показано, что без серьезной реструктуриза- ции лесозаготовительной подотрасли ЛПК ускоренное развитие глубокой переработки древе- сины невозможно. Сформулированы основные меры, призванные устранить препятствия для развития лесной биоэнергетики и лесного сектора экономики в целом. 

[ENG]
Sukhanov V.S. THE BIO-ENERGETICS ROLE IN INCREASE OF EFFIENCY OF THE TIMBER INDUSTRY COMPLEX. Results of the long-term researches executed by the author in «The State centre of science of a timber industry complex» in the field of an estimation of influence of power use of poor-quality wood and a waste on efficiency increase of a timber industry complex are stated. Data about volume of a resource of a wood biomass, suitable for energy production in Russia, and also data about shares various on a source of formation of kinds of a resource are cited. Data about resource distribution on territory of Russia are presented. Questioning of the majority of large and average wood enterprises obtains data about a modern condition of there power plant. The important data on number of harvesting enterprises and their annual production rate are generalized. These data convincingly testify to necessity of serious re-structuring of forest industry. It is shown, that without such re-structuring the accelerated development of deep processing of wood not probably. The basic measures called to eliminate an obstacle for development of wood bio-energetics and wood sector of economy as a whole are formulated. 

	Ключевые слова
	[RUS]
биоэнергетика 
лесопромышленный комплекс 
комплексное предприятие 

[ENG]
bio-energetics 
timber industry complex 
complex enterprise 


	2
	РЕСУРСЫ ДРЕВЕСНОГО ТОПЛИВА СЕВЕРО-ЗАПАДА РОССИИ 
ГЕРАСИМОВ Ю.     (НИИ леса Финляндии ) 
КАРЪЯЛАЙНЕН Т.     (НИИ леса Финляндии ) 
	12-13 
	 


	Авторы
	[RUS]
ГЕРАСИМОВ 
Ю. 
yuri.gerasimov@metla.fi 
НИИ леса Финляндии 

[RUS]
КАРЪЯЛАЙНЕН 
Т. 
timo.karjalainen@metla.fi 
НИИ леса Финляндии 

	Аннотация
	[ENG]
Gerasimov Yu, Karjalainen T. Energy Wood Resources in Northwest Rusia . The energy wood procurement possibilities for the eight regions making up Northwest Russia were assessed. Wood byproducts from wood harvesting and sawmilling were considered for energy production based on actual harvesting, sawmill and plywood production figures for 2006. Of the total calculated potential of 31 million solid m3 (62 TWh), nearly 70 % (21.8 million m3) is from harvesting. The remainder (9 million m3) is from saw and plywood milling. The approximate available energy wood by region would be: 2.3 million m3 from the Republic of Karelia, 2.7 million m3 from the Republic of Komi, 5.4 million m3 from Arkhangelsk, 4.6 million m3 from Vologda, 3.8 million m3 from Leningrad, 2.0 million m3 from Novgorod, 0.8 million m3 from Pskov, and 41,000 m3 from the Murmansk regions. There are large differences in the potentials between and within the regions. This is due to the differences in their forest resources; differences in their utilisation of these resources; the available infrastructures; some limitations on wood harvesting. A part of this calculated potential is already utilised, since some nonindustrial roundwood from central processing yards sawmills and plywood mills are currently used in energy production. 

[RUS]
Герасимов Ю., Каръялайнен Т. РЕ СУРСЫ ДРЕВЕ СНО ГО ТОПЛИВА СЕВЕРО - ЗАПАДА РО ССИИ . Судя по объемам лесозаготовок в 2006 г., на лесосеках и нижних складах северо-запада России образуется порядка 22 плотных млн м3 древесного топлива, включающего низкотовар- ную и неликвидную древесину (65 %), неиспользованные для укрепления волоков порубочные остатки (8 %), механически поврежденную во время лесозаготовок древесину (8 %) и еловые пни (19 %). Кроме того, более 9 млн м3 древесного топлива образуется при глубокой перера- ботке древесины в виде отходов лесопиления и лущения шпона. В сумме это дает около 31 млн плотных м3 (62 TWh) древесного топлива, что соответствует 6 % от всей энергопотребности северо-запада России. Часть этого ресурса, а именно дрова на нижних складах и отходы на лесопильных и фанерных производствах, используется как в энергетических, так и технологи- ческих целях. 
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	Аннотация
	[RUS]
Карьялайнен Т., Лейнонен А., Линнонен Л. МИРОВ ЫЕ ЭНЕР ГЕТИЧЕСКИЕ РЕ - СУРСЫ ЛЕ СА, СЕР ТИФИКАЦИЯ ЗАПАСОВ И РЫНО К ЭНЕР ГЕТИЧЕСКИХ ТЕХ- НОЛО ГИЙ. В результате международных соглашений, направленных на сокращение выбросов пар- никовых газов, и попыток снизить зависимость от невозобновляемых энергетических ресурсов значительно возросла роль биоэнергии в качестве возобновляемого энергетического ресурса. Древесная энергия, в том числе лесное биотопливо - хорошая перспектива перехода к но- вым технологиям на новых и развивающихся рынках для финских поставщиков оборудования и систем. В статье анализируется доступность лесной биомассы для производства энергии, устойчивость производства биоэнергии и вопросы сертификации. Исследуется образование новых рынков и коммерческих возможностей для финских биоэнергетических технологий и дана оценка быстрорастущих рынков Южной и Северной Америки и северо-западной части России. Ожидается, что собранная информация и анализ энергетического сектора, потенциала древесной энергии и инфраструктуры исследованных регионов поможет финским поставщи- кам технологий быть конкурентоспособными. 

[ENG]
Karjalainen T., Leinonen A., Linnanen L. GLOBAL FOREST ENERGY RESOURCES, CERTIFICATION OF SUPPLY AND MARKETS FOR ENERGY TECHNOLOGY. The role of bioenergy as one of the renewable energy sources has increased substantially due to international agreements to mitigate greenhouse gas emissions, and attempts to reduce dependence on non-renewable energy sources. Wood-based energy, including forest biomass fuels, are opportunities for Finnish suppliers of machines, equipment and systems in technology transfer for new and developing markets. This requires region specific knowledge about conditions and markets. Availability of forest biomass to energy production, sustainability of bioenergy production and sertification situation has been analysed in this project which also aimed at finding new markets and business opportunities for the Finnish bioenergy technology and expertise in rapidly growing markets in South and North America, and Northwest Russia. Gathered information and analysis about energy sector, forest energy potentials and infrastructures from the target regions are hoped to help Finnish technology suppliers to succeed in the competition. 
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	Аннотация
	[RUS]
Левин А.Б. ТОПЛИВН ЫЙ РЕ СУРС ЛЕ СНО Й БИО ЭНЕР ГЕТИКИ РФ. Предложены определения для трех видов потенциальных ресурсов древесной биомас- сы для производства энергии - располагаемого, действительного и экономически доступного. Приведена методика их определения. Определен объем каждого из видов ресурсов лесов Рос- сии для 2007 и 2012 г.г. 

[ENG]
Levin A.B. The FUEL RESOURCE of WOOD BIO-ENERGETICS of the Rusian Federation . Definitions for three kinds of potential resources of a wood biomass for energy manufacture - disposable, actual and economically affordable are offered. The technique of their definition is resulted. The volume of each of kinds of resources of forests of Russia for 2007 and 2012 of is defined. 
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	Аннотация
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Levin A.B., Sukhanov V.S., Sheremetev D.V. The ENERGY POTENTIAL of the FUEL RESOURCE of WOOD BIO-ENERGETICS of the Rusian Federation . The energy potential of a wood fuel in Russia which has made 507 ПДж or 12.8 million t o.e. is defined for 2007. Possible economic benefit of full use of the resource can make 80 billion ruble a year. 

[RUS]
Левин А.Б., Суханов В.С., Шереметьев Д.В. ЭНЕР ГЕТИЧЕСКИЙ ПОТЕН ЦИАЛ ТОПЛИВНО ГО РЕ СУРСА ЛЕ СНО Й БИО ЭНЕР ГЕТИКИ РФ. Определен энергетический потенциал ресурса древесного топлива в России, который составил для 2007 г. 507 ПДж, или 17,4 млн т у.т. Возможный экономический эффект от полно- го использования этого ресурса может составить 80 млрд руб. в год. 
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	Аннотация
	[RUS]
Горохов Д.Г., Бабурина М.И., Иванкин А.Н., Прошина О.П. ЖИД КОЕ БИО ТОП- ЛИВО ИЗ РА СТИТЕЛ ЬНО ГО И ЖИВО ТНО ГО СЫРЬЯ. ТЕХНИ ЧЕСКИЕ И ЭКОНО - МИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ. Проведен анализ мирового рынка биодизельной и биоэтанольной отрасли. Показана возможность переработки животных жиров различной степени окисленности в жидкое био- топливо. Рассмотрено влияние технологических параметров на глубину модификации живот- ных жиров в моноалкиловые эфиры жирных кислот. Представлены основные физико-хими- ческие показатели полученных образцов биотоплива и результаты апробации на дизельном двигателе. Предложены основные принципы производства биодизеля из животных жиров и применения в дизельной технике. 

[ENG]
Gorohov D.G., Baburina M.I., Ivankin A.N., Proshina O.P. LIQUID BIOFUEL FROM VEGETATIVE AND ANIMAL RAW MATERIAL. TECHNICAL AND ECONOMIC ASPECTS. The analysis of the world market biodiesel and bioethanol branches is lead. The opportunity of processing of animal fats of a various degree of oxidation in liquid biofuel is shown. Influence of technological parameters on depth of updating of animal fats in monoalkyl ethers of fat acids is considered. The basic physical and chemical parameters of the received samples of biofuel and results of approbation on the diesel engine are presented. Main principles of manufacture of a biodiesel engine from animal fats and it`s applications in diesel equipment are offered. 
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	Аннотация
	[ENG]
Zabelkin S.A., Tuntsev D.V., Grachev A.N., Bashkirov V.N. ENERGY USE OF LIQUID PRODUCTS OF WOOD FAST PYROLYSIS. Chemical compound, potential of hydrogen (pH), coefficient of kinematic viscosity, mixture vapour pressure at equilibrium condition of liquid products of wood fast pyrolysis have been identified. Researches of energy use of liquid products of fast pyrolysis have been carried out and experimental plant has been developed. 

[RUS]
Забелкин С.А., Тунцев Д.В., Грачев А.Н., Башкиров В.Н. ЭНЕР ГЕТИЧЕСКОЕ ИСПОЛ ЬЗОВАНИЕ ЖИД КИХ ПРОД УКТОВ БЫСТРО ГО ПИРОЛИ ЗА ДРЕВЕ СИН Ы. Определены химический состав, показатели активности ионов водорода (рН), коэффи- циент кинематической вязкости, давление паров смеси в состоянии равновесия жидких про- дуктов быстрого пиролиза биомассы. Проведены исследования и разработана установка для энергетического использования пиролизной жидкости. 
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Зиатдинова Д.Ф. РА ЗРА БОТКА ТЕХНОЛО ГИИ ПРОИ ЗВОД СТВА ЦЕЛ ЮЛО - ЗЫ И ПОБОЧНЫХ ПРОД УКТОВ В ВИДЕ СПИР ТОВ , ДРОЖЕ Й, ФУРФУРОЛА ИЗ НИ ЗКОКАЧЕСТВЕНО Й ДРЕВЕ СИН Ы. Разработана технология получения целлюлозного волокна и побочных продуктов в виде спиртов, дрожжей и фурфурола из отходов деревообработки и низкокачественной древесины, заключающаяся в интенсивной термообработке с последующим сбросом давления. Основным отличием от традиционных технологий получения целлюлозы являются быстрота проведения процесса, малый расход химических реагентов (дополнительных катализаторов), полное от- сутствие выбросов вредных веществ. 

[ENG]
Ziatdinova D.F. WORKING OUT OF THE «KNOW-HOW» OF CELLULOSE AND BYPRODUCTS IN THE FORM OF SPIRITS, YEAST, ФУРФУРОЛА FROM BAD QUALITY WOOD. The technology of reception of a cellulose fibre and by-products in the form of spirits, yeast and furfural from a waste treeprocessing and the bad quality wood, consisting in intensive heat treatment with the subsequent dump of pressure is developed. The basic difference from traditional technologies of reception of cellulose is: speed of carrying out of process, the small expense of chemical reagents (additional catalysts), a total absence of emissions of harmful substances. 
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	Аннотация
	[ENG]
Safin R.R., Voronin., A.E. Ziatdinova D.F. EXPERIMENTAL RESEARCHES OF GREEN SOFTWOOD PROCESSING The experimental processor is designed; it is used for processing green softwood with vapour and results aspic oil. Dependence researches between temperature of carrying out of processing and quantity of a received product are conducted. Dynamics of extraction of aspic oil on time is defined. Dynamics of warming up of green softwood is defined. The comparative analysis of structure of aspic oil by thinlayer chromatography is carried out. 

[RUS]
Сафин Р.Р., Воронин А.Е., Зиатдинова Д.Ф. ЭКСПЕРИ МЕН ТАЛ ЬНЫЕ ИССЛЕ - ДОВАНИ Я ПЕРЕРА БОТКИ ДРЕВЕ СНО Й ЗЕЛЕНИ ХВО ЙНЫХ ПОРОД . Разработана экспериментальная установка для переработки древесной зелени, осно- ванная на обработке водяным паром с получением эфирного масла. Проведены исследования зависимости между температурой проведения процесса переработки и количеством получае- мого эфирного масла. Определена динамика извлечения эфирных масел по времени. Опреде- лена динамика прогрева древесной зелени. Проведен сравнительный анализ состава эфирного масла путем тонкослойной хроматографии. 
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	Аннотация
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Хасаншин Р.Р., Разумов Е.Ю., Сафин Р.Р. ИЗМЕНЕНИЕ НАНО СТРУКТУРЫ ДРЕ - ВЕ СНЫХ ЧАСТИЦ В ПЛА ЗМЕ ВЧ-РА ЗРЯДА ПОНИЖЕНО ГО ДАВЛЕНИ Я. Приведены данные экспериментальных исследований влияния ВЧ плазменной обработ- ки на структуру и свойства древесины. Установлено, что ВЧ плазменная обработка позволяет регулировать гигроскопичность и пористость за счет модификации внутренней микрострукту- ры древесины при проведении объемной обработки. 

[ENG]
Khasanshin R.R., Razumov E.U., Safin R.R. CHANGE NANOSTRUKTURY WOODS MATERIALS IN RF-plasma of the lowered pressure. The article contains data of experimental researches of influence of RF-plasma processing on structure and properties of wood were chosen. It is established, that RF-plasma processing allowing of regulate hygroscopicity and porosity by modification its internal microstructure of woods during volume processing. 
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	Аннотация
	[ENG]
Safin R.R., Khasanshin R.R., Razumov E.U., Oladyshkina N.A. STUDIES OF THE PROCESS OF WOOD TERMOMODIFITSIROVANIYA fURNACE gases. The researches on thermo-modification of timber-based materials in furnace gases that allow to obtain products which will have increased resistance to adverse of environmental factors and biodeterioration, high strength and extra decorative properties were held there. In the technological process of thermo-modification the heat energy of furnace gases is used and its surpluses are used for drying timber-based materials. 

[RUS]
Сафин Р.Р., Хасаншин Р.Р., Разумов Е.Ю., Оладышкина Н.А. ТЕР МОМОДИ ФИ- ЦИРОВАНИЕ ДРЕВЕ СИН Ы В СРЕДЕ ТОПОЧНЫХ ГАЗОВ . Проведены исследования по термомодифицированию древесных материалов в топоч- ных газах, позволяющему получать продукцию, которая будет обладать повышенной устой- чивостью к воздействию неблагоприятных факторов окружающей среды и биоповреждениям, с высокой прочностью и повышенными декоративными свойствами. В технологическом про- цессе термомодификации используется тепловая энергия топочных газов, излишки которой применяются для сушки древесных материалов. 
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[ENG]
Toropov A.S., Merkelov V.M., Mikryukova E.V., Shakirova A.I. FISSION LUMBER, STRUCK RADIATION. Happen to the results of the study reveal;open lumber, struck radiation, on boards on variant, offered author, as well as considered variants of the equipment on offered variant reveal;open. 
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Rudenko B.D. INFLUENCE OF STRUCTURE ON FORMATION OF PROPERTIES OF PLATES FROM THE BARK AND SECONDARY POLYETHYLENE. On result of the carried out research it is visible, that the complex of the best properties makes: Durability at a bend - 41 MPa; Density - 960 kg/m3; Swelling on a thickness - 2 %; Water absorption - 0,1 %; Breaking strength perpendicularly пласти - 16 MPa. For reception of such properties the maintenance of components makes: PE - 80 % on weight; the Bark - 20 % on weight. Differences in properties practically it is not observed at use of a bark of a larch and a pine bark. 
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Кузнецов Г.П., Рублева О.А. CИСТЕМНЫЙ ПОД ХОД К ПРОЕ КТИРОВАНИ Ю ШИПОВ ЫХ СОЕДИНЕНИ Й ДЕРЕВ ЯНН ЫХ ДЕ ТАЛЕ Й И ТЕХНОЛО ГИЧЕСКИХ ПРО ЦЕССОВ ИХ ИЗГОТОВЛЕНИ Я. Разработана методика системного подхода к проектированию шиповых соединений де- ревянных деталей и технологических процессов их прессования. Разработан комплекс мето- дического обеспечения, необходимого для проектирования шиповых соединений деревянных деталей и технологических процессов их прессования. 
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Kuznetsov G.P., Rubleva O.A. THE SYSTEM APPROACH TO DESIGNING OF WOODEN DETAILS THORN CONNECTIONS AND TECHNOLOGICAL PROCESSES OF THEIR MANUFACTURING. The technique of the system approach to designing of wooden details thorn connections and technological processes of their pressing is developed. The complex of the methodical maintenance necessary for designing of wooden details thorn connections and technological processes of their pressing is developed. 
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Рублева О.А., Кузнецов Г.П. КАЧЕСТВО ШИПОВ , ИЗГОТОВЛЕН ЫХ ХОЛОД - НЫМ ТОР ЦОВ ЫМ ПРЕ ССОВАНИЕ М. В статье приведена система показателей для оценки качества шипов. Разработаны ме- тоды измерения, оценки и анализа показателей качества. Получены модели для расчета пока- зателей качества шипов. 
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Гелес И.С., Васильева Н.А., Коржова М.А. СОСТАВ ЖИРН ЫХ КИСЛО Т «БЕЛ - ВИ ТАМИЛА » КОНДО ПОЖ СКОГО ЦБК И ИЗБЫТОЧНО ГО АКТИВНО ГО ИЛА СЕ- ГЕЖ СКОГО ЦБК. Определен жирнокислотный состав образцов избыточного активного ила Кондопожс- кого ЦБК («Белвитамил») и Сегежского ЦБК. Несмотря на различный состав сточных вод и условия очистки, общим для активного ила обоих предприятий является высокое содержание непредельных кислот с 18-ю углеродными атомами от массы диэтилового экстракта. 
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Geles I.S., Vasileva N.A., Korzhov M.A. Faty acid composition of «Belvitamil » from Kondopoga ppm and exces activated sludge from Segezha ppm . Fatty acid composition of activated sludge samples from Kondopoga pulp-&-paper mill («Belvitamil») and from Segezha pulp-&-paper mill was determined by GLC. It is shown that although the composition of waste waters and treatment conditions differ, activated sludge from both companies features a high content of unsaturated acids with 18 carbon atoms in the diethyl extract. 
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